INTRODUCTION xliii

période dans l'histoire de l'Arctique. L'annexe de la partie 6 énumère les documents traitant de l'Arctique dans les volumes 7 à 15 (1949) sous les en-têtes de sujet général.

Bon nombre des documents des parties 1 à 5 ont déjà été cités par des historiens et certains ont été reproduits dans les premiers volumes de la série des *DRREC* ou ailleurs, mais de nombreux autres sont entièrement nouveaux. Les documents déjà reproduits qui sont essentiels à la compréhension d'une question en particulier l'ont été dans ces sections, alors que d'autres sont tout simplement indiqués dans les notes en bas de page. Toutefois, à la partie 6, il n'a pas été possible de reproduire des documents antérieurs de la série des *DRREC*, compte tenu du très grand nombre de documents importants dans les volumes existants. En lieu et place, on a dressé une liste complète des documents de la série des *DRREC* sur l'Arctique déjà reproduits, et celle-ci est jointe à l'annexe de ladite partie.

Les nouveaux documents contribueront à une compréhension renouvelée de la politique du Canada dans l'Arctique : outre leur importance intrinsèque, dans bien des cas, ils précisent le contexte de documents connus depuis longtemps par les chercheurs, et en proposent des interprétations différentes. Des commentaires plus détaillés sur l'importance du contenu des différentes parties et des explications relatives à certaines lacunes dans les documents sont présentés ci-dessous.

Tous les auteurs qui écrivent sur l'Arctique ont de la difficulté à déterminer ce que constitue précisément «l'Arctique» sur le plan géographique. Pour les besoins du présent volume, le critère utilisé de façon générale est la perception des responsables de l'époque qu'un enjeu en est un qui touche l'Arctique. En conséquence, le volume traite de la guestion de la souveraineté de la baie d'Hudson même si elle se trouve entièrement au sud du cercle polaire. La présence militaire américaine dans les Territoires du Nord-Ouest (T. N.-O.) durant la Seconde Guerre mondiale est aussi documentée, même si la plupart des régions concernées se trouvent plutôt dans la région subarctique que dans l'Arctique à proprement parler. En outre, le litige relatif à la frontière de l'Alaska est traité uniquement dans la mesure où il a exercé une influence sur la compréhension d'Ottawa de l'exigence relative à l'occupation effective et à l'administration dans la partie continentale de l'Arctique occidental. La partie de la frontière en litige se situe entre la Colombie-Britannique et la bande côtière de l'Alaska, et non entre le territoire du Yukon et l'Alaska. Même si l'accès aux champs aurifères du Yukon est un facteur déterminant dans ce litige, les échanges diplomatiques et autres sur la question n'en révèlent que peu sur la politique du Canada dans l'Arctique. De plus, les documents les plus importants ont déjà été reproduits dans une autre collection1.

C'est donc à l'intérieur de ce cadre que ce volume vise à couvrir tous les épisodes importants de l'évolution de la politique du Canada dans l'Arctique jusqu'à 1949. Les opinions exprimées dans ces documents ne peuvent pas toutes

John A. Munro, ed., The Alaska Boundary Dispute (Toronto: Copp Clark, 1970).